



## Atelier in situ

Pélussin - Mars 2024

## ASSOCIER LES HABITANTS POUR LA REVITALISATION DES TERRITOIRES PEU DENSES

### FAVORISER LA PARTICIPATION DES JEUNES :

#### LE CONSEIL PÉLUSSINOIS ENFANCE JEUNESSE (CPEJ)

Pélussin, Petite ville de demain et accompagnée par le programme Territoires d'engagement, s'est engagée dans une démarche visant à favoriser la participation de la jeunesse dans la vie municipale. La création du Conseil Pélussinois Enfance Jeunesse (CPEJ) œuvre à la co-construction d'une politique pour les jeunes et par les jeunes.

### LE PROJET

Désireuse d'élaborer une politique jeunesse pour et avec les jeunes, la commune de Pélussin a fait appel à l'association Robins des Villes, basée à Lyon, pour imaginer et animer la création du nouveau Conseil Pélussinois Enfance Jeunesse (CPEJ). Créée en 1997, l'association Robins des Villes œuvre à la promotion d'une vision partagée, écologique et plus juste de la ville. Elle est animée par des urbanistes, architectes, paysagistes, sociologues,...

Alice Péronnet, responsable de projets au sein de l'association, s'est engagée auprès de l'équipe municipale afin d'accompagner cette démarche. Ainsi, avec la participation des écoles, des collèges, des emplois de vie scolaire et du centre de loisirs, la municipalité a décidé en juin 2023 d'ouvrir le conseil à tous les enfants et jeunes ayant une ou plusieurs activités dans la commune. Les 17 jeunes (13 titulaires et 4 suppléants), âgés de 9 à 13 ans, élus en octobre 2023, sont mandatés pour 2 ans jusqu'en juin 2025. Le CPEJ élu se consacre désormais à son premier objectif : faire le diagnostic de ce qui existe et de ce qui manque à Pélussin pour les enfants et les jeunes, en vue de contribuer à la construction de la politique jeunesse de la ville. Au mois d'avril 2024, un concours d'idées illustrées a été lancé, auquel tous les enfants et jeunes de la commune sont invités à participer, pour recueillir leurs envies et leurs attentes.



## LA FICHE PROJET



© Mairie de Pélussin

### PÉLUSSIN

#### LOIRE, AUVERGNE-RHÔNE-ALPES

Entre la vallée du Rhône et les premiers contreforts du massif du Pilat, la Petite ville de demain de Pélussin, territoire d'environ 4 000 habitants, s'incarne par un projet de territoire co-construit avec et pour les habitants. Dans cette commune, la prise en compte de la parole des citoyens constitue le cœur de la vie démocratique : celles et ceux qui y vivent et y travaillent sont associés aux décisions et aux choix d'orientations pour leur territoire.

Ici, la transversalité et l'horizontalité des décisions s'expriment jusque dans l'équipe municipale. De l'information à la consultation, de la co-construction à la codécision, de nombreux outils sont mobilisés au quotidien pour permettre à chaque habitant de contribuer à améliorer son cadre de vie, à soutenir la revitalisation de la commune et à faciliter la mise en œuvre de la transition écologique.

## ÉTAPES CLÉS

- Phase 1 : Faire le diagnostic de ce qui existe et de ce qui manque à Pélussin pour les enfants et les jeunes, en vue de contribuer à la construction de la politique jeunesse de la ville.
- Phase 2 : Réaliser un remue-méninges pour trouver toutes les idées possibles qui pourraient servir à enrichir la participation de la jeunesse aux activités du territoire. Les thématiques abordées peuvent être nombreuses et variées : sport, culture, événements, scolarité, alimentation, mobilité ...
- Phase 3 : Construire un projet commun avec la municipalité pour présenter une première version de la politique jeunesse envisagée, tenant compte du travail du CPEJ.

## POINTS D'ATTENTION

- Tenir informés celles et ceux qui ne sont pas élus au CPEJ, grâce à des présentations dans les établissements scolaires par exemple.
- S'assurer que la motivation des jeunes soit suivie par les parents, qui n'ont pas forcément l'organisation familiale adaptée.
- Faire le lien avec les équipes pédagogiques des établissements de la commune pour faire vivre le dispositif et l'utiliser comme support d'enseignement des enjeux de la ville et de la démocratie locale.



Contact Alice Péronnet : [alice.peronnet@robinsdesvilles.org](mailto:alice.peronnet@robinsdesvilles.org)

## La parole aux acteurs



La phase de diagnostic est vitale, essentielle. Cela soulève des enjeux comme : comment fait-on participer les jeunes aux décisions du Pélussin de demain ?



On peut aussi apprendre beaucoup d'enfants très jeunes, il faut juste les moyens et les supports adaptés.



Alice Péronnet

Responsable de projets pour l'association Robins des Villes

## Pour aller plus loin

- [Suivez l'actualité de l'association Robins des Villes](#)
- [Retrouvez la présentation de Robins des Villes dans le webinaire "Les Clés pour agir 3" de la Saison thématique organisée par l'ANCT](#)
- [Plus d'informations sur le CPEJ](#)
- [Découvrez la page dédiée à la participation citoyenne sur le site de la commune de Pélussin](#)

En partenariat avec :



Rédacteur : Garance Monnier, GIP EPAU  
Réalisation : ANCT/GIP EPAU - avril 2024

Avec le soutien du programme Territoires d'engagement (ANCT)